LA RABIDA, PUERTA DEL NUEVO MUNDO

Cronología Histórica Donato Duque Patiño

Hacer un resumen completo de las fechas que enmarcaron un hito en la Historia de LA RABIDA, sería algo muy difícil, porque esta institución franciscana, desde su origen señala una significación histórica constante y definitiva. Pero sacando las fechas, que a mi juicio son las más dicientes e importantes, enseñan la ocurrencia histórica, en los sectores como los colombinos, franciscanos y onubenses que concluyeron, imperecederos, en el Cenobio de la Rábida.

Año 1403 — Fray Juan fue el fundador y el primer Vicario de Santa María de la rábida franciscana.

Año 1412 — El Pontífice Benedicto XIII expide una Bula el 6 de diciembre, apoyando y reconociendo el ermitorio de la Rábida. Este documento prueba a plenitud la existencia de los franciscanos en su sede religiosa de La Rábida.

Año 1484 — En el mes de octubre llega a La Rábida Cristóbal Colón, y permanece allí hasta fines del mes de marzo de 1485, en que, un poco descaecido, abandona estos lugares, pero deja en el convento a su hijo Diego.

Año 1491 — Cristóbal Colón regresa por segunda vez a La Rábida para recoger a Diego, y con él marcharse de España. Pero el superior del monasterio, Fray Juan Pérez, que era el confesor de la reina Isabel, lo detiene, lo anima y reconforta.

Año 1492 — Gracias a la intercesión de Fray Juan Pérez, firman los Reyes Católicos, Fernando e Isabel, la asistencia y ayuda a Colón en su planeada empresa de navegar a "encontrar una vía más corta para llegar a la India". Y con plenos poderes, llega por tercera vez a La Rábida, dispuesto a preparar y alistar la expedición.

Año 1492 — El 23 de junio comienzan los preparativos y aprestos, para realizar la expedición al mando de Colón, con la directa y personal colaboración de los hermanos Pinzón.

Año 1492 — El día 30 de abril Colón y los hermanos Pinzón piden a Palos de Moguer que armen las carabelas para el planeado y decidido viaje de Cristóbal Colón.

Año 1492 — El día 3 de Agosto, todo preparado y oída la santa misa que ante la Virgen de La Rábida ofició Fray Juan Pérez, parten Colón y sus marineros para surcar el Océano, en tres naves, así: una nave, la Santa María, y dos carabelas, la "Pinta" y la "Niña", y descubren el nuevo mundo el 12 de Octubre del mismo año.

Año 1493 — El 15 de Marzo, de regreso de su primer viaje, llega Cristóbal Colón en la "Niña" a Palos y a La Rábida. El mismo día por la tarde, en la "Pinta" llega Martín Alonso Pinzón, que muere al final de este mes en una de las dependencias del convento.

Año 1493 — El día 25 de septiembre, Cristóbal Colón inicia el segundo viaje, con salida desde el puerto de Cádiz, y compuesto por diez y siete (17)

navíos. Llega a la Española y Jamaica, y regresa a España el 1º de marzo para arribar a Cádiz el 15 de junio de 1496.

Año 1498 — El 30 de mayo sale Colón para el tercer viaje de Sanlúoar de Barrameda, y llega a la isla de Trinidad, en donde es acusado por sus enemigos ante el rey de España, que comisiona a Bobadilla para que aprese a Colón y, encadenado, lo remite a las cortes españolas, en donde la reina Isabel ordena su libertad inmediata.

Año 1502 — El día 9 de mayo parte del puerto de Cádiz en su cuarto viaje Cristóbal Colón, por lo menos vindicado y libre, y llega a las Antillas Menores y a la América Central. Regresa abatido y enfermo con un solo navío a la Península el 7 de noviembre de 1504, en donde lo reciben con la infausta noticia del fallecimiento de la reina Isabel, su protectora. Enfermo y angustiado, en Valladolid fallece Cristóbal Colón el 20 de mayo de 1506.

Año 1755 — El 1º de noviembre ocurre el tremendo terremoto de Lisboa que causa a la Rábida muchos y graves destrozos. Inmediatamente se organiza la llamada Hermandad de la Virgen de la Rábida, en los pueblos de Palos, Moguer, Huelva y San Juan del Puerto, cuyo objetivo fue la restauración y reposición de los daños ocasionados al monasterio, hasta dejarlo totalmente reconstruido y mejorado.

Año 1810 — Durante la invasión napoleónica, los franceses entran a Moguer, Palos e invaden La Rábida, ocasionándole notables daños y deterioros.

Año 1835 — Por orden del entonces Ministerio de Gracia y de Justicia de España se clausura el convento de La Rábida, y se declaran en venta todos los bienes pertenecientes a las suprimidas corporaciones religiosas.

Año 1854 — Visitan el clausurado convento de La Rábida los duques de Montpensier con su madre la Reina María Amelia. Y el 7 de marzo de dicho año los visitantes hacen entrega de siete mil reales para obras y reparaciones en La Rábida.

Año 1855. El 15 de abril se efectuó la reinauguración oficial de la Rábida. Asisten los benefactores duques de Montpensier, la reina María Luisa Fernanda, el gobernador de Huelva, Juan de Espariz y una nutrida delegación académica, presidida por don Eustaquio Jiménez, padre del premio Nobel Juan Ramón Jiménez.

Año 1892 — María Cristina, reina regente de España, asiste acompañada del rey niño Alfonso XIII, a la conmemoración en la Rábida del 12 de octubre, en el IV centenario del descubrimiento de América, firmando allí un decreto real, por el cual es estable permanentemente como fiesta nacional dicho día, en reconocimiento y homenaje a Cristóbal Colón por el histórico acontecimiento, y se inaugura allí en la Rábida el monumento a los descubridores, obra del escultor Ricardo Velásquez Bosco.

Año 1936 — Durante la guerra civil española son encarcelados los franciscanos de La Rábida; las turbas de la milicia se adueñan del edificio, en donde destrozan y queman sus imágenes, entre ellas el histórico Cristo del siglo XV, ante el cual orara Cristóbal Colón. Muchas de dichas imágenes son, después de terminada la guerra civil, reconstruidas y arregladas en el Instituto de Restauración de Bellas Artes, en Sevilla.

Año 1944 — Es nombrado nuevamente Superior de la comunidad franciscana de La Rábida y Guardián del convento el sacerdote Benito Pérez.

Año 1949 El 20 de octubre los miembros del primer Congreso Hispano-Americano de Historia visitan La Rábida, proclamando por unanimidad a dicho monasterio cuna de la gesta descubridora y lo nombran Primer Monumento del acervo común de los pueblos hispanos.

Año 1964 Bajo la dirección del Instituto de Cultura Hispánica, de Madrid, se constituye en el monasterio de Santa María de La Rábida el "Consejo Cristóbal Colón". con la misión de fomentar los trabajos de investigación sobre la figura y obra de Colón, cuidar y enaltecer los lugares colombinos, y celebrar las fechas conmemorativas de la historia colombina.

Año 1970 — Es nombrado superior de la Comunidad Franciscana de La Rábida y Guardián del convento el Padre Leonardo Fuertes Pérez. Y el 12 de Octubre se descubren los bustos de Fray Antonio de Marchena y de Fray Juan Pérez. Y el 15 de marzo la Real Sociedad Colombina Onubense, fundada desde 1880 en Huelva, para celebrar en el monasterio de La Rábida el 3 de agosto y el 12 de octubre de cada año la salida de Colón del puerto de Palos y el descubrimiento, exalta la efemérides de su creación.

Año 1976 — El 30 de octubre, en acto solemne cumplido en el tradicional Patio Mudéjar, sala e instalaciones en la segunda planta de La Rábida, de la Real Sociedad Colombina Onubense, esta entidad cultural e histórica otorga a quien escribe estos apuntes el título de Honor, con motivo de la visita que con un grupo de delegados de los países de la América Latina, hace al Primer Congreso Iberoamericano y de Colegios y Organizaciones de Abogados, cumplido en Madrid. En dicho acto lleva la palabra a nombre de los invitados, con el tema de los Resguardos y los Ejidos de los nativos de Iberoamérica en la legislación de Indias.

